

Six étapes pour se rapprocher de Dieu

Dayton Keese

Il est vrai que les nations feraient mieux d'éviter les onze étapes qui l'éloigneraient de Dieu, mais il y a aussi six étapes qui leur garantiraient sa présence et son approbation. Une nation ne doit pas seulement éliminer le négatif, mais elle doit également accentuer le positif. Quelles sont les étapes qui nous rapprochent de Dieu ?

Étape 1. Craindre et révéler Dieu. Dieu déclara son mécontentement avec Juda en ces termes :

Ils ne disent pas dans leur cœur :
Craignons l'Éternel, notre Dieu,
Qui donne la pluie en son temps,
La pluie de la première et de l'arrière-saison
Et qui nous réserve les semaines destinées à la moisson (Jr 5.24).

Des enseignements de base se trouvent dans ce passage : (a) Dieu domine les éléments. (b) Il nous garde en nous donnant les semences et la moisson. (c) Il veut que nous reconnaissions que c'est en lui que "nous avons la vie, le mouvement et l'être" (Ac 17.28). (d) Il veut que nous préservions cette connaissance dans notre cœur (1 Jn 4.19 ; Jn 14.15). Voilà la première étape qui mène à Dieu.

Étape 2. Connaître et comprendre Dieu et ses voies. Jérémie décrit la fierté et le patriotisme d'une nation ainsi :

Mais que celui qui veut se glorifier se glorifie
D'avoir de l'intelligence et de me connaître,
(De savoir) que je suis l'Éternel,
Qui exerce la bienveillance, le droit et la justice
sur la terre ;
Car c'est à cela que je prends plaisir,
— Oracle de l'Éternel (9.23).

Qu'il est facile pour un homme ou une nation de se vanter de sa sagesse, de sa puissance ou de ses richesses plutôt que de la connaissance du Dieu d'amour, de bonté et de justice. Cependant, ces bénédictions divines permettent à une nation de progresser et de prospérer.

Étape 3. Chercher Dieu de tout son cœur. À travers Jérémie, Dieu promit ceci à Juda : "Je connais, moi, les desseins que je forme à votre sujet, — oracle de l'Éternel —, desseins de paix et non de malheur, afin de vous donner un avenir fait d'espérance. Alors, vous m'invoquerez et vous pourrez partir ; vous intercéderez auprès de moi, et je vous exaucerai. Vous me chercherez et vous me trouverez, car vous me chercherez de tout votre cœur" (29.11-13). La bonté ainsi que la sévérité de Dieu se voient en 1 Chroniques 28.9 : "Si tu le recherches, il se laissera trouver par toi ; mais si tu l'abandonnes, il te rejettera à jamais." Puisque tels sont les choix possibles, chaque nation devrait connaître, comprendre et chercher Dieu.

Étape 4. Obéir à Dieu. Connaître, comprendre et chercher Dieu ne servent pas à grand chose si l'on n'est pas sincèrement disposé à lui obéir. Quand Israël sortit d'Égypte et quand Juda se tenait devant Jérémie, le message de Dieu était le même :

Écoutez ma voix,
Pour que je sois votre Dieu,
Et que vous soyez mon peuple ;
Marchez dans toutes les voies
Que je vous commande,
Afin que vous soyez heureux
(Jr 7.23 ; cf. Ex 6.7).

N'est-ce pas fondamental que la créature suive les lois du Créateur, que l'homme mortel suive l'Éternel ?
Le psalmiste répondit avec un "oui" retentissant et ajouta :

Mais la bienveillance de l'Éternel (dure) d'éternité en éternité pour ceux qui le craignent,
Et sa justice pour les fils de leurs fils,
Pour ceux qui gardent son alliance
Et se souviennent de ses préceptes, afin de les accomplir (Ps 103.17-18).

Étape 5. Respecter les autres. Ceci comprend les hommes des autres nations. La relation de l'homme n'est pas uniquement une relation verticale avec Dieu, mais elle est aussi horizontale avec l'humanité. Dieu mentionna ces deux aspects quand il donna son plan de survie à Juda :

Si vraiment vous réformez vos voies et vos agissements,
Si vraiment vous faites droit aux uns et aux autres,
Si vous n'opprimez pas l'immigrant, l'orphelin et la veuve,
Si vous ne répandez pas en ce lieu le sang innocent,
Et si vous ne vous ralliez pas à d'autres dieux,
Pour votre malheur,
Alors je vous laisserai demeurer en ce lieu,
Dans le pays que j'ai donné à vos pères,
D'éternité en éternité (Jr 7.5-7).

Ce principe est également vrai sous Christ et la nouvelle alliance. Jean écrit : "Si quelqu'un dit : J'aime Dieu, et qu'il haïsse son frère, c'est un menteur, car celui qui n'aime pas son frère qu'il voit, ne peut aimer Dieu qu'il ne voit pas. Et nous avons de lui ce commandement : Que celui qui aime Dieu aime aussi son frère" (1 Jn 4.20-21).

George Sand écrivit : "Cet État, qui n'est pas Dieu, (...) doit néanmoins imiter Dieu dans sa pensée, sa patience, sa protection universelle, son humanité et sa prévoyance¹." Le dernier mot de son commentaire, "prévoyance", introduit le dernier principe par lequel une nation se tourne vers Dieu et qu'elle continue à le suivre.

Étape 6. Remettre l'avenir entre les mains de Dieu. Chaque nation doit confier son avenir au Dieu d'amour éternel à travers son alliance éternelle. Les promesses que Dieu fait aux

hommes et aux nations constituent un des aspects les plus encourageants de la relation entre Dieu et l'homme. Notez le dessein et les promesses de Dieu qui anticipait le retour de Juda dans son pays :

Ils seront mon peuple,
Et je serai leur Dieu.
Je leur donnerai un même cœur
Et une même conduite,
Afin qu'ils me craignent toujours,
Pour leur bonheur et celui de leurs fils après eux.
Je conclurai avec eux une alliance éternelle,
Je ne me détournerai plus d'eux,
Je leur ferai du bien,
Et je mettrai ma crainte dans leur cœur,
Afin qu'ils ne s'écartent pas de moi.
Je me réjouirai à leur sujet, pour leur faire du bien,
Et je les planterai véritablement dans ce pays,
De tout mon cœur et de toute mon âme
(Jr 32.38-41).

Les six étapes qui rapprochent une nation de Dieu, depuis la crainte de Dieu jusqu'au bénéfice de sa bonté éternelle, se trouvent dans ce passage. Les nations qui suivent ces six principes profiteront de sa promesse divine :

Je t'aime d'un amour éternel ;
C'est pourquoi je te conserve ma bienveillance.
Je te rebâtirai, et tu seras rebâtie (Jr 31.3-4²).

Chaque nation devrait méditer le Psaume 33 :

Heureuse la nation dont l'Éternel est le Dieu !
(...)
L'Éternel regarde du haut des cieux,
Il voit tous les humains ;
Du lieu de sa demeure il observe
Tous les habitants de la terre,
Lui qui forme leur cœur à tous,
Qui est attentif à toutes leurs œuvres.
Point de roi qui soit sauvé par une grande armée ;
Le héros n'est pas délivré par une grande force.
(...)
Voici que l'œil de l'Éternel est sur ceux qui le craignent,
Sur ceux qui s'attendent à sa bienveillance.
Afin d'arracher leur âme à la mort
Et de les faire vivre pendant la famine.
Notre âme attend l'Éternel ;
Il est notre secours et notre bouclier,
Car notre cœur se réjouit en lui,
Car nous avons confiance en son saint nom.

¹ Wesley D. Camp, *Camp's Unfamiliar Quotations From 2000 B.C. to the Present* (Englewood Cliffs, N.J. : Prentice Hall, 1990), 212.

² Les promesses de Dieu pour nous aujourd'hui comprennent sa nouvelle alliance et le salut par Christ (Hé 8.6-13 ; 13.20-21 ; Jn 14.6 ; Ac 4.12 ; Mt 28.18-20 ; Mc 16.15-16).

Éternel ! que ta bienveillance soit sur nous,
Comme nous nous attendons à toi (vs. 12-16,
19-22).

CONCLUSION

Nous avons mentionné les rois sous lesquels Jérémie servit, la manière dont Dieu chercha patiemment à appeler Juda à la repentance, les étapes qui éloignent une nation de Dieu et celles qui la rapprochent de lui.

Nous avons examiné la personnalité du prophète Jérémie, les endroits où il prêcha, qui le rejeta, comment il fut repoussé et comment il réagit face à ce rejet.

Dans tout cela, la nature de Dieu nous est révélée de façon éclatante. Lorsqu'on a vu les paroles et les voies du Tout-Puissant, on est prêt à dire avec humilité : "Que tu es grand !"

Le livre de Jérémie nous présente les rois qui régnèrent, le bon chemin pour les prophètes, les sacrificateurs et le peuple pécheur, la futilité de l'idolâtrie, et la suprématie de Dieu. Jérémie décrit l'agonie des nations perdues et mêle ces éléments négatifs aux promesses positives qui révèlent la gloire d'un jour éternel. Il clarifie la cause de la ruine et identifie aussi la voie des justes.

© VERITE POUR AUJOURD'HUI, 2004, 2006
Tous Droits Réservés